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■本报记者 陈海翔

继澳大利亚维多利亚州和黄金海

岸市相继“爽约”后，近日马来西亚宣布

拒绝接手举办2026年英联邦运动会。

无人愿意接手的现实不仅令这项创立

于1930年“大英帝国”时代的知名国际

体育大赛陷入停办困境，同时引发了这

样的思考——一项起源于殖民时代的

运动会在现代是否仍具有现实意义？

在本已拥挤不堪的全球体育赛历中，综

合性运动会又该如何生存？

成本高企令人望而生却

2017年，南非德班由于筹备工作不

甚理想而失去2022年英联邦运动会的

举办权，2026年举办地英国伯明翰得以

递补，提前在2022年办赛。然而经过周

折的2022年后，英联邦运动会再次陷入

无人承办的困境。澳大利亚维多利亚

州、黄金海岸市先后放弃申办下一届英

联邦运动会，加拿大阿尔伯塔省则宣布

退出申办2030年英联邦运动会。

办赛成本高企成为三地放弃申办

的共同理由。距离2026年赛事举行只

有两年半的时间，在维多利亚州和黄

金海岸市放弃后，英联邦运动会联合

会建议马来西亚接手举办该届运动

会，并愿为此提供1亿英镑资助。不

过，马来西亚青年和体育部直截了当

地表示，1亿英镑的资助不足以弥补办

赛费用的缺口，距离赛事开幕时间过

短，也难以确定英联邦运动会可能带

来的经济效益。

据前维多利亚州州长丹尼尔 ·安德

鲁斯的说法，2026年英联邦运动会的举

办成本预算为26亿澳元，但实际花费将

达到69亿澳元。从医疗和教育经费中

拨款举办一项仅持续12天、开销近预算

三倍的活动，显然并非一笔合适的经济

账。加拿大阿尔伯塔省政府的理由同

样如此——省政府无法负担办赛成本。

很不幸，2022年英联邦运动会成了

一次“劝退”广告。举办大赛令伯明翰

市本不宽裕的财政状况雪上加霜，最终

在去年走上了破产保护的不归路。新

冠疫情带来的工期延误，以及英国的通

胀和飞涨的利率，令伯明翰英联邦运动

会的赛事成本出现了严重超支。据英

国《独立报》透露，伯明翰市政厅曾被

警告应放弃举办英联邦运动会，但最

终选择一意孤行。这座曾有“世界车

间”之称的工业之都未能如愿复制

2012年奥运会为伦敦带来的繁荣和遗

产，相反，在多方因素的共同影响下

宣告财政破产。

与高昂的办赛成本形成鲜明对比的

是非常“骨感”的经济收益。加拿大阿

尔伯塔省旅游及体育部长约瑟夫 · 肖指

出，企业赞助和转播收入都很“有限”，

这将令纳税人要支付93%的办赛相关开

支。路透社认为，电视转播权是国际体

育赛事的主要收入来源，与其他大型赛

事相比，英联邦运动会的相关收入微乎

其微，这意味着国家与地方政府在举办

该项赛事时将面临严重的预算赤字。

“旧时代的遗物”需重塑品牌

迈克尔 ·佩恩曾在国际奥委会市场

部任职近二十年，他通过重塑奥运会赞

助商体系，彻底改变了国际奥委会的财

务状况，因而广受赞誉。这位66岁的爱

尔兰人告诉法新社记者，在竞争日益激

烈的体育赛事世界中，英联邦运动会需

要回答一个尖锐的问题——“英联邦运

动会面临的挑战是相关性。在历史与

演变之间取得平衡，并保持某种形式的

相关性。然而随着女王伊丽莎白二世

的去世，一切都变得更加困难。”

英联邦运动会遭遇“申办寒冬”，与

各成员国对英联邦的认同度（即佩恩所

言的“相关性”）减弱不无关系。不少英

联邦成员的民众质疑自己与此项运动

会的关联性，甚至直批英联邦运动会为

“逝去的殖民时代的遗物”。

英联邦运动会的宗旨本是以体育

大赛的方式团结大英帝国各成员。首

届运动会1930年在加拿大举办，当时名

为大英帝国运动会。过去近百年间，英

联邦运动会仅在受到二战影响的1942

年和1946年停办。虽然运动会在“去殖

民化浪潮”中得以保留，但各成员国对

英联邦的认同度下降无可阻挡。目前，

在英联邦56个国家中，实行君主立宪

制、以查尔斯三世为国家元首的仅有15

个，其中一些国家已掀起切断与英国君

主制联系的讨论。而在马来西亚等并

不奉查尔斯为国家元首的国家，也出现

了重新考虑英联邦成员身份的声音。

除英联邦运动会外，越来越多的综

合性运动会相继陷入难以找到举办地

的困境。前国际奥委会营销主管特伦

斯 ·伯恩斯认为，相比十年前，消费者在

体育和娱乐领域的选择多出数倍，“看

到不同国家和地区的运动员同一时间

聚集在同一个地方的新奇感，已被互联

网和新技术的能力所消解”。因此，如

果数量众多的综合性运动会仍以目前

的形式举办，“将继续凋零”。

1996年亚特兰大奥运会，过度商业

化严重扰乱了大赛的正常举行，扭曲了

奥林匹克品牌。国际奥委会因此达成

了“需要对奥林匹克品牌进行管理”的

一致意见，此后对各举办地奥组委进行

更严格的管制，以维护自身品牌。伯恩

斯认为，综合性运动会只有找到自身品

牌特色，才能留住核心观众，并吸引新

观众。在他看来，不少运动会的“品牌

出现了问题”，首先缺乏与竞争产品的

差异，其次与自身核心受众的相关性下

降，“失去这两个核心品牌原则，任何产

品或服务都没有成功或长久的希望”。

继澳大利亚两地放弃申办后，马来西亚也拒绝接手    年赛事举办权

英联邦运动会的未来一片迷雾

3月31日，上海海港B队的年轻

球员们迎来了中乙联赛主场首秀。这

场比赛如过山车般曲折，比分从1比0

到1比2，最终锁定为2比2。激战进

行至最后时刻，对手湖南湘涛队获得

一次前场任意球，今年刚退役并转型

教练的于海着急地冲到场边，逐一指

挥队员们应在防守中如何站位、盯人。

“联赛第一轮就是领先后被对手

连扳两个，输掉了比赛。没想到回到

主场差点又是一样，所以就想着提醒

一下队员，千万别让即将到手的积分

飞走了。”赛后，于海和记者聊到这个

细节时笑得有些不好意思，“当时可能

确实有点急，动作幅度有些夸张。其

实我现在就是一名‘菜鸟’教练，和这

批刚踢上职业联赛的球员一样都是新

手，希望我们能在团队里共同成长。”

根据中国足协在去年推出的政

策，U21联赛中获得亚军的上海海港

B队与冠军山东泰山B队一同获得本

赛 季 中 乙 联 赛 的 参 赛 资 格 ，这 批

2002-03年龄段的年轻球员因此得以

提前获得体验职业联赛的机会。同样

在上赛季结束后，于海也完成了从球

员到教练身份的转型，海港俱乐部经

讨论后决定让他加入B队教练组，辅

佐主帅陈旭峰率队征战中乙联赛。

上周六上海海港队主场击败河

南一战，于海也出现在了浦东足球场

的看台上。当被问及现场看球是否因

为依然留恋过往的球员生活，他连连

摇头。“退役不是突然之间的决定。其

实在过去一两年里，随着身体机能下

降，我已开始有了转型的计划和心理

准备。虽然到了真正退役的一刻很失

落，但还是能很快调整好心态。”于海

说，在海港主场看球，与以往的队友们

相聚，当然很开心，但自己还有更重要

的任务，“作为一名新手教练，需要通

过这样的比赛观察高水平教练的带队

思路，从他们的临场指挥中尽可能学

到东西。所以只要有时间、有条件，海

港队的每个主场我都会去现场。”

作为球员，于海早在2004年便代

表上海国际队亮相中超，首次登场时

甚至未满17周岁，要比如今他带教的

球员年轻得多。“我踢上职业联赛确实

很早，经历的起伏也比较多，因此我特

别清楚刚进入职业联赛的年轻球员需

要什么。就像这两场联赛，球队在领

先后突然崩盘，原因就是心态出现了

问题。他们之前没经历过高强度的比

赛，形势瞬间变化后，根本不知如何调

整。”于海坦言，每场比赛后，他都会耐

心与队员们一起复盘，了解他们在实

战中的迷茫，同时用自己过往的切身

体会来帮助他们少走弯路，“我希望能

在技术、战术、心态等各方面都帮到他

们，让他们尽快成长为成熟的球员。”

在于海看来，中国足协将属于各

俱乐部梯队比赛序列的U21联赛与作

为职业联赛的中乙衔接，对于球员的

成长非常关键。“这个举措非常有益。

年轻球员特别需要高质量比赛，需要

通过系统的比赛积累经验，这是他们

不断成长的重要基础。就像心态磨

练，光靠嘴说给他们听是学不会的，必须

通过实战亲身经历，才能真正成为自己

的经验。”于海表示，自己年轻时各方面

能力提升快，与早早获得足够多的高水

平比赛机会有很大关系，“对于年轻球

员，高水平比赛机会比训练更重要，希望

这个政策能一直延续下去，让更多年轻

球员尽快打上职业联赛。从这个角度来

说，我也非常幸运，刚刚成为教练就获得

在中乙联赛执教的机会。”

目前，于海在海港B队教练组中负

责球队进攻训练，他说自己非常珍惜执

教的每一天，但并不想过早地给教练生

涯制定目标：“普通人眼中可能觉得职业

球员和教练差不多，但其实两者有天壤之

别，从球员到教练，要学的东西太多了。就

和这些年轻球员一样，我也需要通过不断

的训练、比赛去累积执教经验，学习先进的

技战术打法，掌握带队思路。这两年我的

目标就是静下心来扎扎实实学习，打好基

础，先安心做好一只‘菜鸟’。”

从球员转型教练，作为海港B队一员征战中乙联赛

安心当“菜鸟”，于海不设目标只想成长

本报讯 （记者陈海翔）本周五，上
海海港队将客场挑战北京国安，抛开对

手强大的整体实力不谈，新工人体育场

这个“魔鬼主场”必将给客场作战的海

港队带来巨大压力。虽然距离开赛还

有两天时间，但根据国安俱乐部方面的

信息，本场比赛的球票已全部售罄。

据悉，国安与海港一战的散票昨天

正式开售，当天即售罄。根据售票网站

信息，此役球票分为六档，票价分别为

180元、260元、360元、400元、600元和

1000元，如此高的票价能在一天内被抢

购一空，足见本场对决的受关注程度。

作为北京国安队的主场，新工体上

赛季的上座率始终保持在高位，而根据

国安俱乐部发布的信息，新工体新赛季

的上座率很可能再上一个台阶。据悉，

国安本赛季的年票已经售出27000余

张。这一数字不仅比上赛季的年票数

多出整整8000张，同时也超越了国安队

史最高的21000张（2019赛季）。如此

高的年票销售额意味着国安主场的球

迷人数下限将高得惊人，甚至将超过大

多数中超俱乐部的主场总上座人数。

目前海港和国安在中超前三轮的

战绩均为2胜1平，海港队进6球失2

球，国安则在打进3球的同时保持球门

不失。对于海港主帅穆斯卡特而言，如

何在客场攻破对方的球门将至关重

要。从阵容方面来看，海港队目前的伤

病情况正缓慢好转，奥斯卡和中锋古斯

塔沃应该能够出场比赛。国安方面，王

刚和张呈栋继续因伤缺席，停赛期满的

张稀哲本轮解禁复出，上场比赛轮休的

张玉宁也将大概率回到首发阵容。

国安新赛季年票售出     余张，创造队史纪录

海港即将体验新工体“魔鬼主场”

■本报记者 吴雨伦

本报讯 （记者吴雨伦）德约科维
奇又将一项世界纪录揽到自己名下。

4月7日，届时36岁321天的德约科维

奇将成为世界网坛有史以来最年长的

男单世界第一，前纪录由瑞士天王费

德勒保持。

本周是德约科维奇位列世界第一

的第419周，领先历史第二名费德勒

（310周）多达109周。2011年7月4

日，24岁的德约科维奇首次登上男单

世界第一的宝座。2021年3月8日，

德约科维奇男单世界第一累计周数达

到311周，超越费德勒（310周），独占

历史第一。

从首登世界第一，到如今将最年

长世界第一收入囊中，德约科维奇用

13年证明了自己“超长待机”的传

奇。尤其是自2017年5月22日进入

30岁以后，塞尔维亚人已经赢得31座

巡回赛级别的冠军，其中包括12座大

满贯冠军奖杯，10个ATP大师赛冠

军，以及两座ATP总决赛奖杯。

塞尔维亚人在备战、训练与恢复

等各方面表现出的勤奋与专业精神，

使他在30岁后仍能跻身最顶级运动

员行列。同时，阿尔卡拉斯、辛纳等

年轻选手加入竞争，将他推向更高的

高度。即将年满37岁的德约科维奇

仍希望在职业生涯末期再度突破自

我。就在上周，德约科维奇通过个人

社交媒体宣布，结束与功勋教练、克

罗地亚网球名宿伊万尼塞维奇长达六

年的合作。

伊万尼塞维奇是前温网冠军，也

是国际网球名人堂成员。2018年，

伊万尼塞维奇加入德约团队，与瓦伊

达一起担任教练。直到2022年初，

瓦伊达以照顾家庭为由告别德约团

队，伊万尼塞维奇从此成为德约的主

教练。两人合作期间，德约共斩获

12座大满贯冠军，占其大满贯冠军

数的一半。

德约在声明中回忆了两人共同取

得的成就：“我清楚地记得我邀请伊

万尼塞维奇加入团队的那一刻。从那

时起，我在球场上、在发球环节取得

了魔术般的成就。我拿到年终世界第

一，不断打破纪录。我又迎来12个

大满贯冠军，以及更多的大满贯决

赛。”同时，两人也共同经历了包

括 2020年 美 网 被 取 消 比 赛 资 格 、

2022年在澳大利亚被驱逐出境等意

外事件。

2024赛季以来,德约科维奇的低

迷状态，成为二人不再合作的导火

索。在塞尔维亚人的“后花园”澳网，

他在半决赛不敌意大利名将辛纳；印

第安维尔斯大师赛，他又意外负于世

界排名第123位的20岁小将纳尔迪，

止步第三轮。据悉，在印第安维尔斯

大师赛期间，德约与伊万尼塞维奇因

为训练理念和方式的不同而发生争

吵，最终导致了合作破裂。随后，德约

决定退出迈阿密大师赛，并在进入红

土赛季前，结束与伊万尼塞维奇的合

作关系。

对于外界关心的未来教练人选，

德约并未在第一时间给出答案。他表

示，自己会考虑是否不再聘请任何教

练：“我还不清楚新教练人选，或者是

否还会雇用新教练。我从小就有教

练，现在我试图自己感受最需要什么，

最让我自在的是什么。如果有人加入

团队，你们会知道的。”

德约科维奇成为
最年长世界第一

本报讯 （记者陈海翔）正在克罗
地亚办理中国工作签证的伊万科维奇

近日在接受采访时表示，在所有候选

人中，自己是最适合出任中国男足主

帅的那一位。

“据我所知，有很多候选人竞争中

国队帅位，但是我的履历保证了中国

男足的目标能够实现，而且我十几年

前在中国有过执教经历。还有一个重

要的因素，我在亚洲已经工作了20多

年，虽然中间有过中断，但我对亚洲足

球和亚洲球队并不陌生。”伊万科维奇

同时表示，“考虑到我在三个国家拿到

过联赛冠军，在三支国家队有过任职，

两次参加过世界杯，还带队踢过亚洲

杯，这些都是对我有利的因素。从这

些角度来说，我是中国队帅位最合适

的人选。”

在接受克罗地亚媒体采访时，伊

万科维奇还谈到了世预赛客场2比2

战平新加坡队后，球队内部其实并没

有太大压力：“我们当然期待更好的结

果，其实原本也能够迎来好结果。2

比0领先之后我们还有一次点球机会

（未能打入）。遗憾的是新加坡队扳回

一球后，在兴奋的状态下又打进一

球。但我们确实没有压力，中国足协

主席宋凯给予球队很多支持，每个人

都相信我们这个团队，所有人都坚信

球队能够在第二场比赛中获胜，最终

我们做到了。”

伊万科维奇同时还谈到了张琳芃

退出国家队的风波：“他是一名出色

的球员，是一个榜样，一位已经打了

100多场比赛的队长。他想为在新加

坡的平局负责，但这不可能，因为输

赢都是球队整体的责任。我和他谈

过，希望他和我们一起参加第二场比

赛，并以他的经验和威信为球队提供

帮助。他不介意并且坐在替补席上，

他的确给队友和球队带来了很大的

帮助。”

伊万科维奇自称
最适合执教国足

2022年英

联邦运动会在

伯明翰落幕，

闭幕式上璀璨

的焰火表演会

是这项运动会

的绝唱吗？

视觉中国

刚从球员转型

教练的于海（左），

坦言自己还需要继

续学习。

海港俱乐部供图


